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林鄭：暫緩修逃例 諮詢研後續
盼社會回復平靜免再受衝擊 持開放態度重新與各界溝通

香港文匯報訊（記者 陳川）立法會
各主要政黨及政團，都對行政長官林鄭
月娥宣佈暫緩修例表示理解及支持，認
為有助緩和社會對立的氣氛，並期望特
區政府繼續做好解釋工作，社會各界理
性討論，共同維護香港社會安寧及法治
精神。

社會議題不只逃例
民建聯主席李慧琼和副主席陳克勤
昨日在記者會上表示，明白修訂《逃犯
條例》是有需要的，但無論是支持或反
對修例的市民，都不希望見到社會繼續
為此對立，令更多市民、警員受傷，甚
至出現更嚴重的流血事件。
李慧琼指出，香港社會以至議會在
過去一段時間都被這單一議題佔據，但
社會並不只這一個議題，如前日舉行的
立法會內務委員會、財務委員會就無法
舉行，影響立法工作。
她強調，民建聯尊重和理解行政長
官的決定，「停一停、諗一諗」，以緩
和社會對立的氣氛，讓議會和社會回復
平靜，讓香港社會繼續向前走，而建制
派立法會議員昨日下午與林鄭月娥會
面，反映了對修訂《逃犯條例》引起社
會不同意見的現況，相信特區政府會聽
到，希望社會各界透過未來諮詢繼續表
達意見。
被問及民建聯一直協助台灣殺人案
死者家屬討公道，是次暫緩修訂會否帶
來影響時，李慧琼直言，相信家屬會擔

心該名疑犯被釋放後無辦法送到台灣，
民建聯會促請特區政府繼續想辦法，該
黨亦會「想辦法」。
李慧琼亦對有人借反修例蓄意引發

各種暴力衝突，造成多名市民和警員受
傷，甚至欺凌不同意見者感到痛心並作
出嚴厲譴責，要求特區政府嚴肅追究違
法滋事分子，並支持警方無畏無懼履行
維持公眾秩序、保護市民生命安全的責
任。

勿激進暴力表意見
經民聯發表聲明，希望特區政府因
應社會關注，就草案內容向社會各界詳
細解說，期望特區政府做好解釋工作、
多聆聽市民意見，並呼籲社會各界不要
以激進暴力的手法表達意見，共同維護
香港社會安寧及法治精神。

做好諮詢優化方案
「實政圓桌」議員田北辰指，台灣
當局已表明拒絕以修例為前提的個案移
交，故應該暫緩修例。但他不希望特區
政府「永遠暫緩」，永遠都不堵塞法律
漏洞，令香港「永遠成為逃犯天堂」，
希望特區政府在充分諮詢，提出各方都
接受的方案後，再提交立法會審議。
立法會主席梁君彥昨日透過發言人
表示，理解特首的決定，同時立法會的
工作與市民息息相關，呼籲議員重新聚
焦議會事務，包括審議其他法案，監察
政府及審批撥款等。

香港文匯報訊（記者 陳川）行政會
議非官守議員昨日發表聲明，支持特區
政府暫緩修例工作的決定，並重新諮
詢，進行更多解說工作和聽取不同的意
見，以紓緩社會緊張和對立的局面。
聲明指，行會非官守議員留意到過
去一個星期，眾多市民參與遊行和集
會。對於上周日（6月9日）遊行後的
午夜及上周三（6月12日）金鐘一帶的
示威活動中出現嚴重衝突，導致市民、

傳媒工作者及執法人員受傷感到痛心。
行會非官守議員認為，上街的大部

分市民都是平靜的，惟不幸當中亦出現
了衝突的場面，令事件變得複雜，在這
情況下，警方的執法行動是可以理解
的。
行會非官守議員表示會繼續全力支

持行政長官施政，並呼籲市民繼續以和
平、理性方式表達意見，共同守護香港
這個文明、自由、開放、多元的社會。

行會續全力挺施政

議員：助紓對立 完善解說

特區政府是次提出修
例，其中一個「初心」
是要解決香港潘姓少女
在台灣被謀殺一案，惟
是次暫緩修例或令死者

家屬無法討回公道。行政長官林鄭
月娥昨日在記者會上直言，由於目
前並無法律基礎，故已無法向台灣
當局移交逃犯：「我們盡了最大努
力，……但沒辦法做到，我們也只
能夠向潘生、潘太說，我們真的已
盡了力，希望你能夠釋懷。」
林鄭月娥指出，在台灣謀殺案發

生後，特區政府本來可以簡單地回
應死者父母說「很抱歉、很遺憾沒
有 法 律 基 礎 不 能 做 （ 移 交 逃
犯）」，但她在多次親自回答死者
父親的來信時並沒有這樣說，以免
對方受到傷害，而是提出修例以堵
塞法律漏洞。

已盡最大努力 嘆修例受阻
「我們盡了最大努力，……但沒

辦法做到，我們也只能夠向潘生、
潘太說，我們真的已盡了力，希望
你能夠釋懷，知道特區政府是盡了
很大努力。」她坦言，即使在7月前
通過修例，結局可能一樣，「台灣
已經多次公開清楚表明不會用我們
提出的方法申請移交，所以或者即
使完成工作都未必有一個令受害人
家長滿意的結局。」
被問及特區政府未來會不會與台

方直接溝通，去解決這個問題時，
林鄭月娥表示，台灣當局多次希望
特區政府提供刑事司法協助，並希
望能移交謀殺案疑犯陳同佳，「這
也驅動我們找一個法律基礎、找一
個方法來做。」
她慨嘆：「我們花了一段很長的

時間才能找到今天這個方案，但是
現在看來這個方案沒可能在陳同佳
離開監獄以前能做到，所以我現在
的說法，就是我們應該是沒有法律
基礎，跟台灣按它的要求把這個逃
犯移交。」 ■香港文匯報記者 陳川

 �

無法移交陳同佳 盼死者家屬釋懷

香港文匯報訊（記者 陳
川）反對派不斷抹黑警方近日
所採取的執法行動，更要求追
究當日警隊的「責任」，行政
長官林鄭月娥昨日強調，當日
有人使用具殺傷力的武器襲擊
前線警務人員，故警務人員的
執法是理所當然、是天經地義
的，是他們每一位加入香港警
務處的使命。「你不能夠要求
因為行政長官自己工作做得不
好，就連這些執法人員努力維
持治安的工作都要被抹黑，我
做不到。」
在記者會上，有傳媒問會否
代表警方向示威者道歉，及會
否成立獨立委員會檢討及追究
事件，林鄭月娥指出：「周三
（12日）金鐘一帶發生的事
件，我想絕大部分香港市民都
可以在新聞報道，特別是電視
有影像的報道，看到發生了有
些不是所謂和平表達意見，是
用了一些有殺傷力的武器襲擊
警務人員，所以警務人員的執
法是理所當然、是天經地義，
是他們每一位加入香港警務處
的使命。」

示威者使用具殺傷力武器
她強調，在事發現場如何去

應對在電光火石之間可能生命
受到威脅或帶來更大、難以控
制的場面的情況，一定要交由
執法人員決定，「當然他們不
是隨便執法，每一位警務人員
在什麼情況下可以採取什麼行
動，我知道警務處是有指引給
他們的，亦有足夠訓練給他

們。我覺得警務人員是克制、
負責任，亦是盡量以維持大局
的態度來工作。」
有外國駐港媒體聲稱，他當

日親眼見到有警員使用「過度
武力」，而反對派亦要求警方
釋放當日的被補者。林鄭月娥
強調，「任何人在周三看見電
視畫面，都見警方當時只是防
衛立法會大樓等，警務處處長
指部分示威者暴力，從警方搜
獲的武器可見，這些並非和平
示威集會會所用。」
她質問道：「你（當日）有

否看到很多地磚，而這些磚頭
掟向警員？你有否看到當日有
車輛刻意停在路面阻路？你是
否知道我其中一名主要官員因
此在路中心被困數小時？」

特首不能越權要求放人
林鄭月娥並強調，香港是法

治社會，即使身為特首也不能
違法，不能越權要求執法機構
拘捕或釋放任何人。此舉不但
完全不合法，投資者亦不會再
信任香港。「我不會干預執法
機構的調查、檢控以及司法程
序。」
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■左起：保安局局長李家超、
政務司司長張建宗及律政司司
長鄭若驊出席記者會。中通社

各界冀回歸理性討論堵漏洞
全國人大常委譚耀宗：
有部分人因不了解修例內容而產生疑慮，有
部分人認為是次修例做得太急，加上有外國
政府對事件諸多評論，才會引發是次衝突，
相信香港社會是理性的，是次暫緩決定有助
紓緩社會撕裂現象。

「保公義撐修例大聯盟」：
對暫緩修訂表示理解，「大聯盟」今後會繼
續向政府表達有關意見，並會向廣大市民介
紹有關內容，希望日後政府再次進行修訂工
作時，能夠全面傾聽市民聲音，在深入討論
的基礎上，求同存異，達成共識，讓香港社
會更加安全，廣大市民更加安心。

中總會長蔡冠深：
認同特區政府以香港整體利益為大前提，暫
緩修例工作，有助緩和近期緊張的社會氣
氛，並讓各界加強溝通，進行理性討論，期
望特區政府盡快加強解說工作，推動社會各
界就修例內容進行理性務實討論，化解矛
盾，凝聚共識。在目前環球政經局勢複雜多
變的情況下，香港各界更應同舟共濟，共同
維護本港社會和諧穩定，聚焦經濟民生。

香港總商會主席夏雅朗：
歡迎政府決定暫緩恢復修訂草案二讀，好讓
各方冷靜下來，重回理性的討論。我們期望
政府繼續與持份者和社會大眾進行建設性的
討論，以回應和釋除各方對草案的疑慮。

香港工業總會主席郭振華：
政府暫緩修例，重新諮詢，有助社會全面了
解修例建議，消除不必要的疑慮。我們衷心
希望社會各界能夠冷靜、理性地討論這個議
題。任何引致衝突和暴力、影響民生和經濟
的行動，都不能夠真正解決問題。

香港大律師公會前主席林定國：
暫緩修例是好事，提供很好的契機讓大家回
復理性討論，並希望大家利用這段時間和空
間冷靜地停一停、想一想，恢復安定並盡量
保持開放態度，講清楚自己的看法，同時多
些聆聽不同人的意見，希望凝聚共識，找到
一個最符合香港整體利益的方法去處理。

港大客席教授、律師黃顯舜：
暫緩修例增加諮詢對整個社會都是好事，修
例細節亦可以通過溝通再做修改，最重要社
會恢復和諧，相信法律界亦都希望有理性討
論空間。但不同意完全撤回修例，倘撤回就
無法向台灣殺人案的受害者家屬交代，且類
似事件未來也難免再有發生，因此有必要堵
塞漏洞。

香港校董學會：
鑑於社會上對此問題誤解或認識不深者頗
多，甚至引起頗大質疑及以大規模行動表達
反對。特首宣佈先行不向立法會提出二讀，
以紓緩社會緊張氣氛及對立情緒，應為社會
人士所理解，本會亦予以支持。

整理：香港文匯報記者 鄭治祖、文根茂

林鄭月娥昨日在暫緩修例的記者會
上重申，是次修例的兩個初心，

是要處理台灣謀殺案疑犯的移交問題，
及完善香港的法制。雖然特區政府在這
方面已經盡了最大的努力，但政府在解
說、溝通方面工作確有所不足。

痛心警察記者市民受傷
她指出，過去一個星期，數以萬計
市民參與遊行和集會，在上周日（9
日）遊行後的午夜及上周三（12日）
金鐘一帶的示威活動中更出現嚴重衝
突，導致多名警察、傳媒及市民受傷，
「我和市民大眾都感到痛心。」作為一
個負責任的政府，政府一方面要維護法
紀，但同時要審時度勢，保障香港最大
的福祉。
林鄭月娥感謝很多建制派議員和社
會各界領袖，在最近幾日都公開或私下
向她提出，應該要「停一停、諗一
諗」，不應按原定計劃在立法會恢復條
例的二讀辯論，避免對社會造成更大
衝擊，加上台灣方面已多次公開表明他
們絕不會接受在特區政府建議的安排下
要求移交疑犯陳同佳，「這一條條例草
案在今個立法年度通過的迫切性或許經
已不復存在。」

續做解說 無意設時限
經過政府內部的反覆研究，林鄭月
娥決定暫緩修例工作，重新與社會各界
溝通，做更多的解說，以開放的態度全

面聆聽社會對條例草案的意見。政府無
意為這些工作設下時限，並承諾會在整
合意見後，先向立法會保安事務委員會
匯報及徵詢議員意見，然後才會決定下
一步的工作。
林鄭月娥並感謝一直支持政府修例

的建制派議員和市民，「由於我們工作
上的不足和種種原因，令這兩年來相對
平靜的香港社會再次出現很大的矛盾和
紛爭、令很多市民感到失望和痛心，我
感到十分難過和遺憾。我們會以最有誠
意、最謙卑的態度接受批評，加以改
進，繼續與市民同行。」
她強調，特區政府會繼續以最大的

耐性、誠意和市民溝通，多做實際政策
的工作，包括經濟、創科、民生、房
屋、土地等方面的工作，希望可以讓社
會盡快回復平靜，而香港社會正正需要
做事的人，無論在應對經濟下行的風險
或滿足市民在房屋方面的需求、人口老
齡化方面的挑戰、醫療壓力，都需要有
一個能辦事的班子為社會做實事，他們
會繼續努力。

盼續為港改善經濟民生
「我是一個接近四十年的公僕，我

仍然以做公僕為榮，而且我有大量工
作想為香港做，無論是拓展經濟、改
善民生方面，我希望繼續在這些方
面，以我四十年公僕的經驗，能夠為
香港開創一個更美好未來。」林鄭月
娥說。

香港文匯報訊（記者 陳川）自特區政府建議修訂《逃犯條例》

及《刑事事宜相互法律協助條例》後，反對派夥同外部勢力不斷

抹黑，引發大型集會及暴力衝擊，導致多人受傷，社會撕裂。行

政長官林鄭月娥昨日正式宣佈暫緩修例工作，希望令社會盡快回

復平靜，並承諾會重新與社會各界溝通，以開放的態度全面聆聽

社會對條例草案的意見；以最有誠意、最謙卑的態度接受批評、

加以改進，「我們無意就這些工作設下時限，……在整合意見

後，（政府將）向立法會保安事務委員會匯報及徵詢議員意見，

然後才會決定下一步的工作。」

■林鄭月娥在記者會上發言。 香港文匯報記者曾慶威 攝


